



Nombre de la alumna: Angelica Gonzalez Cantinca

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz

**Nombre del trabajo: Historia, Antropología
Y Medicina**

Materia: Antropología Médica II

Grado: 2

Grupo: B

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de febrero del 2021

➤ HISTORIA ANTRROLOGÍA Y MEDICINA! ➤

Las publicaciones médicas en general brindan poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, por ello quien se dedica a la investigación en esas áreas por lo general da a conocer sus resultados en revistas muy especializadas.

El resultado de las investigaciones en el Departamento de Historia de la Medicina revela cómo se ha conceptualizado la enfermedad a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad.

Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias médicas denominados tradicionales.

Muchos de nuestros lectores no dudarían en la existencia del micetoma en el mundo prehispánico, sobre todo en las condiciones favorables para el crecimiento del actinomiceto en algunas regiones del país; sin embargo, hasta la publicación de este escrito original no parece existir evidencia a través de una investigación formal que lo confirme y tampoco se comparación, si bien su primera descripción se ubica en la antigüedad de la cultura hindú antes de la era cristiana.

Los autores reconocen como debilidad el principio de incertidumbre, dado que en sentido estricto no existen pacientes, tejidos ni evidencias para su estudio.

→ La representación de enfermas hidrópicas en la cultura lo ejemplifican con seis figuras de diferentes épocas prehispánicas, del preclásico al posclásico, resguardadas en el Museo Nacional de Antropología de México; posterior a su análisis, las relacionan con una manifestación divina derivada de la acción de Tlaloc. Sobresale de manera especial una representación zoomorfa (un conejo) en una vasija, de cuyo análisis iconodiagnóstico se interpreta la presencia de ascitis como consecuencia de beber pulque en grandes cantidades por tiempos prolongados, semejante a la etiología e historia natural hoy reconocida para la cirrosis hepática de origen alcohol - nutricional.

→ Términos utilizados para identificar al empacho son indigestión, enteritis, dispepsia y embarazo gástrico, consecutivos en general a la ingesta excesiva de ciertos alimentos o a indigestión.

Como entidad nosológica, son los tratamientos populares los que predominan, destacando los realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de las veces aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar o de procedencia cultural indígena. Entre los tratamientos médicos formales se describe el uso de laxantes, aceite de ricino y la ipecacuana. La segunda mitad del siglo XIX fue una época que se caracteriza por el estudio del empacho con mayor atención, incluso por

médicos académicos.

→ Señalan como antecedente ilustrativo que la Organización Mundial de la Salud refiere que hasta 80% de la población en países en desarrollo recurre a la medicina tradicional herbolaria para resolver problemas comunes de salud.

Una conclusión de la lectura entre líneas es que son necesarios estudios de perfil de seguridad con el consumo de plantas medicinales, pero también de educación a la población para limitar su empleo durante el embarazo.

→ Finalmente describen la representación social acerca de la neumonía como enfermedad, su prevención mediante la vacunación, su tratamiento y las complicaciones desde la visión de los pacientes y su relación con variables socioestructurales. La atención que un grupo de destacados médicos que tienen principalmente su práctica médica en un hospital de alta especialidad, oriente su mirada a la representación social de una enfermedad en usuarios de servicios del programa de IMSS - Oportunidades, ejemplo de seguridad y solidaridad social.

Este estudio, además, nos indica que más allá de la relación causal desde una visión de la biología, existe la concepción de la enfermedad desde una perspectiva social.

→ Esta visión, de realizar algo más acorde con el humanismo de la medicina no necesariamente se opone a la medicina científica del siglo XXI, antes lo contrario, ayuda a dimensionarlo.

Francisco Espinosa-Larrañaga (2009). Historia, antropología y medicina. Editor de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, Coordinación de Educación en Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social.
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>